

## Posible Frente Nuclear de Argentina y Brasil Contra EU

RIO DE JANEIRO, 13 de febrero (AFP).— Brasil y Argentina iniciarán en las próximas semanas conversaciones para desarrollar una estrategia paralela de defensa de sus programas nucleares, ante las presiones ejercidas por Estados Unidos, se anunció hoy aquí.

El anuncio formulado por el vespertino "O Globo" atribuye esta información a "una alta fuente diplomática brasileña, quien afirmó que Argentina está sufriendo en forma sutil las primeras presiones de Canadá que atrasó la implementación de un programa de entrenamiento de técnicos argentinos".

La información periodística agrega que "esas conversaciones serán conducidas de forma tal que no puedan ser interpretadas como una provocación a otros países, ya que Brasil tiene en la palabra del gobierno alemán la mayor garantía para la ejecución de su acuerdo, y tendrán como objetivo principal conocer algunos elementos esenciales de las respectivas estrategias".

Según "O Globo", la misma fuente estima que es urgente adoptar una estrategia paralela en esta cuestión, "porque el mayor error que podrían cometer las diplomacias de los dos países en la actual coyuntura sería imaginar que la derrota de uno ante las presiones realizadas contra su programa nuclear dejaría al otro libre para trabajar".

La información periodística agrega que a pesar de que en este momento el objetivo principal de la diplomacia norteamericana es el acuerdo nuclear germano-brasileño, la situación de la República Argentina parece ser aún más delicada.

Puntualiza que mientras Brasil tiene a su favor la decisión de los alemanes de cumplir los compromisos asumidos, Argentina no puede contar con el apoyo de Canadá, que, presionado por Estados Unidos, decidió adherirse a la decisión de impedir la proliferación nuclear.

Señaló "O Globo" que la situación argentina se agrava aún más en la medida en que el desenvolvimiento de su programa nuclear desarrollado con la colaboración de Canadá, prevé la firma de un acuerdo para cada planta nuclear a ser instalada en su territorio, mientras que la construcción de las ocho usinas nucleares brasileñas está prevista en un único acuerdo (firmado en junio de 1975).

Expresó por último que: "Responsable por la explosión de la primera bomba nuclear de la India, el gobierno canadiense deberá dificultar cada vez más la ejecución del programa nuclear de la República Argentina, con la cual asumió ese compromiso antes de que Jimmy Carter llegara a la presidencia de Estados Unidos".

El embajador argentino en Brasil, Oscar Camillion, afirmó aquí el día 8 de este mes, al regresar de Buenos Aires, que su país sufría las mismas presiones que está enfrentando Brasil del gobierno de Jimmy Carter sobre su programa nuclear.

Camillion expresó además que si Brasil sufre presiones externas contra sus esfuerzos para desarrollar una política nuclear independiente, es lógico que su país también se sienta amenazado, puntualizando que la opinión pública argentina "es bastante favorable a la posición brasileña".

El día primero de este mes el gobierno brasileño rechazó oficialmente la propuesta del secretario de Estado norteamericano Cyrus Vance, para suspender el acuerdo nuclear germano-brasileño.

Ese día, el Ministerio de Relaciones Exteriores de Brasil divulgó una nota oficial afirmando que "el gobierno brasileño no ve la posibilidad de interrumpir o suspender la ejecución del acuerdo nuclear firmado en 1975 con la República Federal Alemana".

Ese acuerdo comprende toda la cadena de operaciones necesarias para la producción de energía nuclear, desde la prospección de yacimientos de uranio, su extracción y tratamiento hasta la construcción en Brasil de ocho centrales nucleares con una potencia de 130 mil KW cada una.

Ese acuerdo prevé además el establecimiento en Brasil de una fábrica de reactores, de una planta de enriquecimiento de uranio y de otra de tratamiento del combustible irradiado.

La venta a Brasil de esas dos plantas provocó ciertas reservas en Estados Unidos, porque le podrían dar capacidad para fabricar bombas atómicas.

Observadores especializados señalaron hoy aquí que el día 9 de este mes el presidente de la Comisión Argentina de Energía Atómica, contralmirante Carlos Castro Madero, afirmó que su país "es solidario con Brasil en materia de aprovechamiento de la energía nuclear".

Señalaron por último que la colaboración brasileño-argentina en el campo nuclear tendría apenas finalidades políticas, porque la tecnología adoptada por ambos países es diferente, pues mientras los brasileños utilizan uranio enriquecido como combustible los argentinos optaron por el uranio natural.